

Enfrenta el campo tormenta perfecta

SINIESTRADAS AL MENOS 450 MIL H DE TEMPORAL

La alimentan una histórica sequía, cortes en pozos y bajos precios en venta de granos: CEACH

VENESSA RIVAS / El Heraldo de Chihuahua

El estado de Chihuahua actualmente es una de las entidades más afectadas por la sequía, inclusive en situación de emergencia toda vez que al menos 450 mil hectáreas de temporal se encuentran siniestradas y se prevé una baja en la producción de hasta un 40 por ciento para algunas zonas. El Gobierno Estatal ya realizó la declaratoria de desastre por cuestión de sequía, sin embargo, la federación no ha realizado lo mismo de manera técnica.

El presidente del Consejo Estatal Agropecuario de Chihuahua (CEACH), Arturo González Ruiz, dio a conocer que los cultivos de maíz y el frijol son los más perjudicados debido a la falta de lluvia durante los meses pasados.

"En Chihuahua se creó la tormenta perfecta, se nos juntaron precios muy bajos en los granos básicos casi rozando con el costo de producción, el tipo de cambio bajo con precios internacionales que se cotizan en dólares, una sequía impresionante que de temporal no se levantó nada y lo que ayuda en este tiempo es la agricultura de riego", declaró.

En tanto, Arturo Zubía Fernández, jefe del Departamento de Agricultura de la SADER en Chihuahua, informó que el Gobierno del estado realizó la declaratoria de desastre por cuestión

de sequía, sin embargo, la Federación no ha realizado la declaratoria técnica. Se prevé que, durante los meses de febrero, marzo y abril del 2024 la situación sea aún más crítica. **De Norte a Sur**

Ganancias por venta de frijol se desploman hasta un 80%, lo que se traduce en una pérdida total de mil 234 mdp para 8 mil productores de Chihuahua



EL CAMPO EN ESTADO DE EMERGENCIA

Azota tormenta perfecta al agro chihuahuense

El Consejo Estatal Agropecuario de Chihuahua advierte que convergieron una sequía histórica, una baja en el precio de los granos básicos, un tipo de cambio bajo con precios internacionales que se cotizan en dólares y la falta de luz para el funcionamiento de los pozos

VENESSA RIVAS

Chihuahua es uno de los estados más afectados a consecuencia de la sequía, al menos 450 mil hectáreas de temporal se encuentran siniestradas y se prevé una baja en la producción de hasta un 40 por ciento para algunas zonas del estado. Las pérdidas son cuantiosas, pero hasta el momento no se cuenta con un estimado, tanto las autoridades como los productores esperan terminar la cosecha para conocer el impacto.

El productor Arturo González Ruiz, presidente del Consejo Estatal Agropecuario de Chihuahua (CEACh), detalló que los cultivos de temporal como el maíz y el frijol son los más perjudicados a consecuencia de la seca.

"En Chihuahua se creó la tormenta perfecta, se nos juntamos precios muy bajos en los granos básicos casi rozando con el costo de producción, el tipo de cambio bajo con precios internacionales que se cotizan en dólares, una sequía impresionante que de temporal no se levantó nada y lo que ayuda en este tiempo es la agricultura de riego, entre las 100 mil hectáreas que riegan las presas y las 650 mil que se riegan con pozos profundos pero también falló la luz. Todo en contra", declaró Arturo González, productor de la zona de Namiquipa, una de las más golpeadas.

Por su parte, Arturo Zubía Fernández, jefe del Departamento de Agricultura de la Secretaría de Desarrollo Rural en Chihuahua, informó que el gobierno estatal ya realizó la declaratoria de desastre

por cuestión de sequía, sin embargo a nivel federal no han realizado la declaratoria técnica, sin embargo se han destinado recursos para apoyar al sector, porque se prevé que para los meses de febrero, marzo y abril de 2024 la situación sea peor.

TRONARÁN LOS PRODUCTORES

El presidente del CEACh mencionó que están a la espera de que la Comisión Nacional de Protección Civil realice la declaratoria técnica de emergencia por sequía para Chihuahua a fin de que los productores que tienen aseguradas sus cosechas puedan acceder a los recursos de los seguros.

Enfatizó que necesitan dicha declaratoria porque además de hay cosechas con algunas coberturas, pero sin la declaratoria de emergencia por sequía las compañías no pagan. "No les estamos pidiendo dinero, porque sabemos que no nos van a dar, estamos pidiendo que haga la declaratoria para que nos paguen".

Resaltó que antes del declaratoria la emitía la Secretaría de Gobernación, pero ahora es Protección Civil y el proceso tiene mucha burocracia, todo avanza muy lento.

"Falta voluntad y todo, porque es muy difícil transitar a los objetivos cuando nadie escucha, cuando nadie comprende la situación tan terrible que está sufriendo el sector agroalimentario en el estado".

Arturo González detalló que alrededor de 450 mil hectáreas de temporal están afectadas, algunas se sembraron y se perdieron. En el caso de las hectáreas de riego se tiene una baja considerable en la producción, tanto por la falta de lluvias como por la falta de energía eléctrica sobre todo en la zona noroeste.

Explicó que la baja producción, en algunos productos, sobre todo granos básicos como el maíz, avena y trigo, que cuentan con precios internacionales no alcanzará a pagar lo que pidió prestado para la siembra.

En el campo se siembra a crédito, algunos con la extinta financiera rural, otros con bancos privados, unos más con banca comercial y otros con sofomes o uniones de productores. En el último de los casos les fian la semilla y el fertilizante que pagan cuando cosechan.

"La situación es crítica porque no sólo van a tronar algunos productores, sino casas comerciales que proveen de insumos al productor", advierte el presidente del CEACh.

A la fecha se trabaja en un esquema con los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) para que si el productor cae en cartera vencida se le apoye para que obtengan una consideración y puedan acceder al crédito para sembrar en el 2024".

IMPACTO EN EL SECTOR SOCIAL
De la misma manera, Jesús Emiliano García, dirigente estatal de la Unión Campesina Democrática (UCD), explicó que la sequía impidió el desarrollo de las plantas de frijol, maíz y avena en la zona temporalera. En la zona de riego apenas se alcanzará a producir 10 mil toneladas de frijol, lo que no alcanza para satisfacer la demanda local que sobrepasa las 30 mil toneladas en el estado.

Esta situación impacta a todos los niveles, hasta llegar al consumidor final, ya que en el caso del frijol, al no ser un precio que se establece a nivel internacional por la Bolsa de Granos de Chicago, impacta en el bolsillo porque se tasa de acuerdo a la oferta y la demanda.

A la fecha el frijol ya se cotiza alto, sólo Zacatecas, Durango y Chihuahua son los principales productores y los tres registran una sequía severa.

El líder campesino destacó que alrededor de 50 mil toneladas de maíz no se cosecharán este 2023 debido a la falta de lluvias, a ello se le suma que no habrá frijol y alimento para el ganado.

A su vez, el ingeniero Carlos Manjarrez, líder de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Chihuahua, indicó que en la zona serrana el maíz espigó a 70 centímetros y las mazorcas no llenaron. El sector más afectado será el de autoconsumo o el sector social donde no cuentan con alimento y a la fecha el gobierno estatal y organizaciones civiles llevan alimentos.

SINIESTRADO TODO EL ESTADO

La región noroeste está sumamente afectada por la sequía, en la zona de riego se está cosechando hasta 40 y 50 por ciento menos.

En el área de cultivos de temporal donde se espera que entre mil y mil 200 productores solicitarán a la Secretaría de Desarrollo Rural semilla subsidiada de frijol, sin embargo sólo se recibieron 73 solicitudes ante la falta de humedad.

En la región menonita, Casas Grandes,

Villa Ahumada y parte de Cuauhtémoc donde los productores tienen pozos los cultivos no se dieron de manera normal. Por ejemplo en el maíz, normalmente dan 10 toneladas de grano por hectárea, ahora están levantando entre 5 y 6 toneladas por hectárea.

En cuanto a los forrajes destacó que la situación es la misma, en la zona de temporal no hay nada y en la de riego, sobre todo en las colonias Menonitas hay una producción de 50%. "Vamos a tener un desabasto de alimento para el ganado, lo que es un ingrediente más para la sequía".

En la región centro-sur del estado, el problema no es menos grave, dado que el almacenamiento en las presas es de apenas el 38% para La Boquilla y del 33% para Las Virgenes. Lo que significa una reducción a la superficie cultivable y menor producción.

"El panorama es preocupante, incluso se declara a Chihuahua como zona de desastre por la sequía", afirmó Arturo Zubía.



A PIQUE
SE PREVÉ que para febrero, marzo y abril de 2024 la situación sea peor

ARCHIVO GERARDO AGUIRRE



DECLARAR EMERGENCIA

PRODUCTORES están a la espera de que la Comisión Nacional de Protección Civil realice la declaratoria técnica de emergencia por sequía para Chihuahua, ya que sin ésta las aseguradoras no pagarán las parcelas siniestradas



ARTURO GONZÁLEZ
DIRECTOR CEACH

“Falta voluntad y todo, porque es muy difícil transitar a los objetivos cuando nadie escucha, cuando nadie comprende la situación tan terrible que está sufriendo el sector agroalimentario en el estado”

